
INTENTO DE RECAPITULACION DE UN SEMINARIO 

El éxito del Primer Seminario Nacional 
sobre la Integración Económica Centroame
ricana se demostró con la acfiva participa
ción de numerosos asistentes, alrededor de 
las exposiciones de los distinguidos conferen
cistas que tomaron parte en el mismo. 

La apertura del Seminario efectuada el 
Lunes 17 de Mayo por el Sr. Presidente de 
la República, Dr. René Schick, contribuyó a 
realzar su importancia, habiendo confirma
do con su presencia y sus palabras el inte
rés de su Gobiemo en la in±egració>J. centro
americana. 

El seminario fue organizado por la Uni
versidad Nacional de Nicaragua a través de 
la Faculfad de Ciencias Económicas, con la 
cooperación del Instituto Nicaragüense de 
Desarrollo y de la Cámara Nacional de Co
mercio. El Redor de la Universidad Nacio
nal, Dr. Carlos Tünnermann Bernheim, ofre
ció iodo su valioso apoyo al Seminario, hac 
biendo el Presidente del Banco Central, Dr. 
Fr¡mcisco J. Laínez, cedido gentilmente .. el 
uso del auditorio dél edificio para la cele-
bración del mismo. · 

Conviene manifestar que esfe Seminario 
ha sido sólo el primero, y que la Facultad de 
Ciencias Económicas, con la cooperaCión de 
las entidades y personas interesadas, espera 
mantener un estrecho contado con las fuer
zas vivas del país a través de la organización 
de cursillos, seminarios y mesas redondas; 
en fado lo cual los participantes tendrán la 
oportunidad de estudiar y discutir, en forma 
cada vez más concreta, los asuntos de la in
tegración centroamericana y los demás rela
tivos al desarrollo socio-económico de nues
tro país y de la región. 

Dentro de muy corto tiempo será posi
ble considerar, evaluar y analizar pública
mente, de modo especifico y objetivo, los di
ferentes aspectos del desarrollo de nuestros 
países, debido al avance en los trabajos de 
planificación que en cada uno de ellos está 
llegando a la conclusión de un primer Plan 
Nacional de Desarrollo para el quinquenio 

ANTIOCC SACAS.Il SARRIA 
Director de la Oficina de 
Planificación del Gobie1 no 

que terminará con la presente década. La 
divulgación de esos planes ofrecerá los ele
men±os de información y cri±erio necesarios 
para entrar a un examen público, pa±rió±ico, 
juicioso, impersonal y cons±rucfivo de los 
mismos, dentro del proceso permanente de 
su revisión y gradual perfeccionamiento. 

La tarea de recapitulación general del 
Seminario que se me ha encomendado es 
harto dificil, no sólo por la gran complejidad 
de aspectos tratados fan competentemente 
por los diferentes conferencistas dentro del 
concepto, alcances y problemas de la inte
gración, sino porque la positiva intervención 
de los asistentes ha enriquecido el material 
de discusión y ha dejado planteadas una se
rie de cuestiones que deberán irse tratando, 
d€lspejando y discutiendo en forma cada vez 
1nás precisa a medida que transcurra el 
tiempo. 

Después del estimulante discurso del Sr. 
Presidente de la República, Dr. René Schick, 
hizo uso de la tribuna el Rector de la Univer
sidad Nacional para hacer la presentación de 
los expositores, El Dr. Tünnermann destacó 
además la importancia de la integración cen
troamericana y ~ubrayó la urgente necesi
dád de que la Universidad es±reche su con
tacto efectivo con el Sector Privado, en un 
ésfuerzo conjunto por alcanzar los ideales 
que todos ambicionamos. 

A continuación correspondió al Presi
dente del Banco Central pronunciar su dis
curso que, en función del objeto del Semina
rio, yo califico de franco y oportuno, y por 
lo mismo útil. El Dr. Laínez se refirió al 
desenvolvimiento de la integración económi
ca de Cen±roamérica, y enfocó su punto de 
vista crítico sobre lo que a su juicio constifu, 
yen debilidades, inconsistencias y peligros 
del proceso, señalando las fallas que según 
su criterio han ocurrido en el pasado y per
sisten al presente, tanto en lo que ±oca a los 
esfuerzos nacionales y regionales, como a la 
participación de la cooperación externa. 

A mi juicio, la exposición del Dr. Laínez 
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fue franca, y ya con eso constituye una con
tribución, sin perjuicio del criterio. que cada 
cual pueda tener sobre su con±en1do. .f..un
que su crítica hizo principalmente énfasis en 
los aspectos negativos que él cree no±ar, su 
intervención fue oportuna porque su plan
teamiento lo hizo al iniciarse el Seminario, 
y por lo mismo ofreció a los conferencistas 
y asistentes la ocasión de referirse a su ex
posición durante el resto del trascendental 
even±o. Y por úl:timo, su intervención fue 
útil porque, aunque por lo general no pre
sentó alternativas positivas de posibles solu
ciones a los problemas que señaló, en cambio 
los dejó planteados para que cada cual, ejer
citando su propio discerninüen±o, pueda in
vestigar y examinar he_chos y circ:uns±ancias, 
para llegar a sus prop1as conclusiones. 

Por una variedad de razones y sin per~ 
juicio de la consideración que se le preste de 
par±e de nues±ros propios funcionarios, sería 
muy convenien±e que funcionarios de orga
nismos regionales se refirieran específica
mente por escri±o al disGurso del Presiden±e 
del Banco Cen±ral, y expusieran con igual 
franqueza sus pun±os de vis±a sobre el conte
nido del mismo. 

Luego hizo uso de la palabra el Dr. Sal
vador Sánchez Aguillón, Sub-Director de la 
Misión Conjunta de Programación para Cen
±roamérica, quien ofreció una sín±esis de los 
marcos de desarrollo cen±roam.ericanos. El 
Dr. Sánchez Aguillón, en forma sencilla y es
cueta, reseñó la reciente creación de la Mi~ 
sión Conjunta en 1963 y su cooperación con 
los países del is±mo en la preparación de los 
planes nacionales y en los programas de ±i
po regionaL 

La intervención del Dr. Sánchez Aguillón 
estimuló la participación de los asistentes al 
Seminario, que fornmlaron preguntas e hi
cieron exposiciones sobre los siguientes ±e
mas: inversiones ex±xanjeraG en lo que las 
mismas significan cornpe±encia a las indus
trias establecidas; el proble1na de la dupli
cación innecesaria de industrias en la región; 
el asun±o de la desapmición en el fniuro de 
la pro±.,cción a determinadas industrias y 
acfividades; la cuestión de la protección a 
las industrias de servicios; la incidencia de 
la legislación y cargas sociales en los costos 
del producfor; la noción del desarrollo equi
librado; y la necesidad de incrementar las 
exporlaciones fuera del área. 

indicando las peculiaridades de la iniciación 
y del proceso de la integración, sus dificul
tades y gradual perfeccionamiento . Según 
su criterio, el proceso de integración es algo 
dif\cil y largo, pero es un camino que ya he
mos comenzado a cubrir, de modo que lo 
que cabe es persistir en el empeño de per
feccionar el proceso y los sistemas, especial
mente median±e la participación efeciiva y 
entusiasta de iodos los funcionarios e inte
resados con mayores responsabilidades en el 
proceso. Habló sobre el régimen de indus
trias de integración que, según dijo, a pesar 
de críticas, se ha logrado mantener, de mo
do que se ha aprobado el establecimiento de 
dos en Ceniroamérica, una de ellas en Nica
ragua. Terminó su exposición haciendo hin
capié en la necesidad de coordinar regional
mente los programas nacionales, de acuerdo 
con las resoluciones de la reunión de Minis
fros de Economia y de Hacienda, con partici
pación de los Bancos Cen±rales y de los Orga
nismos de Planificación, que ±uva efecio en 
Abril del corriente año en An±igua, Guate
mala. 

Las pregun±as que se hicieron al Dr. Pe
dro Abelardo Delgado variaron desde la de 
qué significa el régimen de libre empresa, 
has±a la de qué medidas se proponen tomar 
en relación con la desocupación por causa de 
cierre de industrias marginales. Otras pre
gun±as y exposiciones se formularon acerca 
de los siguientes aspec±os: sobre lo que el 
respec±ivo participante calificó de promesas 
establecidas en la Caria de Pun±a del Es±e y 
en la reunión de Presidentes de San José; so
bre las índuslrias de integración y su necesi
dad de financiamiento del ex±erior; sobre si 
los esfuerzos de la integración no han sido 
con±raproducentes1 sobre qué se propone ha
cer en relación con los recursos humanos; y 
aún sobre por qué Panamá no forma par±e 
de la integración. Se reiteraron preguntas 
sobre las inversiones extranjeras y sobre la 
noción del desarrollo equilibrado. 

Después de las respuestas y opiniones 
expresadas por el expositor a las preguntas 
de los asis±en±es, el Sr. Presidente de la Re
pública clausuró la primera sesión del Semi
nario, reiterando sus frases de estímulo pa
ra los organizadores del mismo. 

La noche del Miércoles, 19 de Mayo, co
rrespondió iniciar las exposiciones al Vice
Minislro de Integración, Dr. Jorge Armijo Me
jía, quien hizo una elocuen±e descripción de 

En las respuestas o comen±arios que a±i- los factores y acon±ecimien±os que realmente 
nadamente ofreció el Dr. Sánchez Aguillón han caracterizado el desenvolvimiento de la 
a. Jas preguntas fonnuladas, participó iam- in legración de Ceniroamérica, explicando las 
b.1en .el D>:. Pedro Abelardo Delgado, Secreta- circunstancias relativas al hecho de que Ni
no E¡ecuhvo de SIECA, quien a continuación caragua ingresó tardíamente al proceso de 
ofre?ió. una clara exposición sobre el desen- integración, lo que a su juicio ha causado 
volvrm1en±o de la integración económica cen- que nuestro país no ±enga ±odavía al pre
±roamericana y la organización de la SIECA, sen±e la posición que él espera tendrá en un 
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fu±uro cercano, en el in±ercambio de bienes 
y servicios den±ro del área. El Dr. Armijo 
señaló las dificuliades y obs±áculos de dife
rente naturaleza que han tenido que afren
tarse en el movimiento de in±egración, ma
nifestando su confianza de que Nicaragua, 
por su potencialidad y esfuerzos, logrará ob
tener den±ro de un liempo rela±ivamen±e cer
io la posición que le corresponde en el mer
cado común. Luego pidió a los asis±en±es 
que le formularan las preguntas y observa
ciones que desearen sobre la lna±eria. 

Al Dr. Armijo se le hicieron preguntas 
tan±o de ±ipo general como concreto: la libre 
empresa versus la reglamentación de acuer
do con saturación de industrias; cumplimien
to de las promesas del Presidente :Kennedy; 
posible si±uación después de 25 años, sobre 
cómo Nicaragua alcanzará a los demás pai
ses que a su vez van en marcha; sobre la ca
pacidad del empresario nicaragüense para 
competir en el mercado común; sobre carte
les o convenios entre industriales; sobre in
tegración de capilales en el área; sobre có
mo se califican las industrias de integración; 
sobre procedimiento de concesión y apela
ción en cuanto a incen±ivos1 sobre quién de
cide el es±ablecimien±o de plantas ~dus±ria-
1es1 sobre el problema de "dumping" en re
lación con casas extranjeras que ±ra±en de 
vender en el país a precios menores del cos
±o; y se reiteraron preguntas sobre inversio
nes extranjeras y sobre duplicación de in
dustrias. 

Después que el Dr. Armijo hubo con±es
fado o comentado acerfadamenfe las pregun
tas y manifestaciones, ±ocó el uso de la pala
bra al Presidente del Banco Centroamericano 
de Integración Económica, Dr. Enrique Delga
do, quien hizo una interesante exposición so
bre el papel del Banco dentro del proceso de 
integración, señalando especialmente las fun
ciones de la institución y sus objeiivos en re
lación con las obras de infraesfrucfura, y los 
programas de industrias y de vivienda del 
área. El Dr. Delgado explicó lo relativo al 
origen, formación y significación del Fondo 
de Integración Centroamericano, exponiendo 
su cri±erio sobre la noción del desarrollo 
equilibrado y sobre la urgenfe necesidad que 
a su juicio tenemos en Cen±roamérica de au
mentar las inversiones extranjeras. 

Las preguntas al Dr. Delgado oscilaron 
desde la de cómo conciliar una polí±ica de 
estimulo a las inversiones extranjeras con los 
requerimientos de servicios de la misma y 
presión en la balanza de pagos, hasfa la de 
si el Banco financiaría un proyecfo de alma
cenamiento de granos en Nicaragua. Se le 
pregun±ó: sobre el fondo de integración y 
sobre la noción de desarrollo equilibrado; 
sobre si las inversiones extranjeras son finan
ciadas con fondos propios o con préstamos 

del Banco; sobre la posibilidad de canalizar 
hacia el Banco los depósitos de centroame
ricanos en bancos del exferior1 sobre si la 
industrialización en Cen±roamérica será a 
base de nuestras materias primas; sobre el 
problema de al±os precios de cier±os granos 
que podemos producir en el país; sobre la 
financiación de la canalización del Río San 
Juan en caso de que Nicaragua ±rafare de 
efecfuar sola el proyec±o 1 y sobre la presen
tación de prospec1os industriales de inver
sión que el Banco hará pronto en Nicaragua. 

Una vez que el Dr. Enrique Delgado res
pondió y comenfó con su conocida capaci
dad las preguntas formuladas, ±omó la pa
labra el Ingeniero Enrique Pereira que se re
firió a la integración y la formación geren
cial, a sus necesidades y perspec±ivas. El 
Ing. Pereira hizo hincapié en la necesidad de 
adiestrar en administración de negocios a di
ferentes niveles, y señaló que a su juicio las 
Universidades deberían cambiar el acento de 
su enseñanza para dirigirlo principalmenle 
a la enseñanza de disciplinas prác±icas, que 
preparen empresarios, administradores, y de
más elemenlos que contribuyen en el aspec
fo de la gerencia al desarrollo de nueslros 
países. Declaró que a su juicio el sindicalis
mo tiene su lugar imporfanfe en el proceso 
industrial y en el desarrollo, manifestando 
que debe estrecharse el vínculo entre la Uni
versidad y el Secfor Privado. Finalizó ex
presando que iodo desarrollo, para ser ge
nuino, debe basarse en la capacitación de 
los recursos humanos. 

Cabe hacer un paréntesis para señalar 
el esfuerzo realizado por la Universidad Na
cional en el campo del adies±ramienio para 
los negocios, ya que en 1959 se creó la Es
cuela de Economía en la ciudad de Mana
gua con un plan de estudios de cinco años, 
organizado en ±al forma que los dos prime
ros años del mismo eran comunes para es
tudios de economía y de administración de 
empresas. De esfe modo, en 1961 fue posi
ble organizar la Escuela de Administración 
de Negocios abriendo el fercer año de la mis
ma, ya que se pudo aprovechar plenarnente 
los dos años anteriores de es!udio. En 1964, 
la matricula inicial de la Facul±ad de Cien
cias Económicas, en sus Escuelas de Econo
mía y Administración de Negocios, fue de 
más de 400 alumnos. 

Las preguntas que se hicieron al Ing. Pe
reira dieron la oportunidad de conocer su 
bien definida acfi±ud en relación con deter
minadas cues±iones, tales como: la par±icipa
ción de utilidades en favor de los obreros 
versus la mantención de buenos salarios pa
ra los mismos; sobre la capitalización me
diante pequeños inversionistas; sobre la po
sición del Esfado con respecto a la Empresa 
Privada; sobre la relación entre la eficiencia 
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de la administración pública Y. d-.; la. ad':';i
nis±ración privada;. y sobre 1!3- S1nd1cah>;';C10n 
dentro de sus prop1os negoc10s. Tamb1en se 
le hicieron preguntas sobre la importación 
de leche del e;<tranjero, así cc;>mo .sobre la 
complemen±acion entre la Un1vers1dad Na
cional y el INCAE, y sobre el si.siema de cré
ditos académicos de éste, hab1endo el Rec
tor de la Universidad Nacional ofrecido su 
punto de vista sobre estas dos últimas pre
guntas. 

Con lo anterior se concluyó la segunda 
sesión del Seminario, pasándose a celebrarse 
el viernes 21 de Mayo la tercera y úl±ima 
etapa del mismo, q~e se ini'?ió con la docu
mentada in±ervenClon del D1rector del Es±u
dio de Recursos Humanos del CSUCA, Lic. 
Mariano Ramirez Arias, que ha tratado so
bre el estado actual de la formación profe
sional a nivel universitario, sus necesidades 
y sus perspectivas. 

Las preguntas que se formularon al Lic. 
Ramírez Arias se refieren a las siguientes 
preocupaciones; corrien±es migratorias en la 
región; proporción de estudiantes que se 
adiestran en el exterior y que regresan a su 
país; problemas de la carencia de mano de 
ob¡;a calificada; causas del bajo rendimien
to de la enseña¡;J.za universitaria; posibilidad 
de usar inceníivos fiscales para solucionar el 
proJ:>lema de ~a enseñanza superior; nec-esi
dad de técnicos para la agriculíura; incen±i
vos para a±r~er graduados en el exterior; eva
luación de recursos humanos especializados 
en el área1 Banco de Estudianíes1 problema 
de la explosión demográfica. El Rec
tor pr. Tünnermann comentó preguntas re
lativas a reforma universitaria, a si existe ca
pacidad dirigente en Ceníroamérica para 
acometer la tarea, y a si se esíán haciendo 
en Nicarasrua plaJ;J.íeamieníos pragmáticos al 
respecto. 

Cerró brillaníemeníe el ciclo de exposi
ciones del Seminario, el Direcíor de ESAPAC, 
Lic. Wilburg Jiménez Casíro, que pronunció 
un inspirado discurso sobre la administra
ción pública como factor de integración, se
ñalando que para lograr algo efec±ivo al res
pecio se requieren modificaciones de estruc
turas administraiivas, de procedimientos y 
d_e actitudes. Recalcó que la integración na
?lOnal e:'. necesaria para que tenga éxi±o la 
In±egracion regional. 

Al Lic. Wilburg Jiménez se le hicieron 
muchas preguntas, habiendo los asis±eníes 
premiados ±res veces con expon±áneos aplau
sos sus francas respuestas. En el orden en 
que fueron hechas, se le formularon pregun
ta~ sobre lo siguiente: qué n1.edidas se po
d:mn ±amar para aprovechar los estudios de 
dmgnós±ico de la administración pública pre
parados por ESAPAC1 qué hacer en educa-

ción tecnológica áprogecuaria; sobre proli
feración descoordinada o anárquica de en±es 
au±ónomos1 sobre las tunciones de ESAPAC; 
sobre la formación cul±ural de obreros; sobre 
el sis±ema ±ribuíario, sobre si íienen madu
rez los funcionarios encargados de la in±e
gración; sobre cómo evitar que la "escoba" 
política barra con genie bien preparada; so
bre el nivel a que conviene establecer la 
Oficina de Planificación, sobre inconvenien
cias de donaciones de leohe de paríe de CA
RITAS; sobre si la integración económica es
iá haciendo más ricos a los ricos; sobre si el 
íra±amiento a ODECA es muy débil compara
do con el de otros organismos regionales; so
bre si la escogencia de los Ministros debería 
hacerse eníre elementos políticos o eníre íéc
nicos; .. 

Con la referencia a la intervención del 
Direcíor de la ESAPAC, concluye mi intento 
de recapitulación del Semianrio. Me permi
liré ahora agregar algunas observaciones 
propias sobre la integración y el desarrollo 
de Cen±roamérica. 

A mi modo de ver, la integración eco
nómica de Cen±roamérica, más que un he
cho nuevo den±ro del desenvolvimiento his
tórico de nuestros países, debe considerarse 
como un nuevo aspec±o del viejo y siempre 
permanen±e esfuerzo íendieníe a realizar los 
ideales de unión y libertad, ¡:¡or los que nues
±ros antepasados lucharon deníro de las par
íicularidades y circunstancias de su ±iempo. 

Fundamentalmente, los idelaes son los 
mismos, aunque para alcan:z;arlop contemos 
ahora con diferentes armas, medios y recur
sos, que estimamos más efectivos; pero que 
también requieren un manejo más racional, 
técnico y organizado. 

En el pasado se contaba con un gran es
píritu de lucha. En el presente disponemos 
de recursos técnicos y financieros. Ojalá pu
diéramos combinar el espíri±u de antes con 
las oporíunidades de ahora para continuar, 
en forma cada vez más efectiva y tenaz, el 
esfuerzo necesariamente permanente de al
canzar, retener y perfeccionar poco a poco 
las conquistas del progreso, den±ro de un 
marco de unión y un clima de libertad. 

La integración económica del área es un 
aspecío de la integración completa de Cen
troamérica, siendo en este sentido uno de los 
pasos indispensables a ±amarse en el proce
so de lograr la unión de nuestros pueblos. 
La integración económica, sin embargo, es 
de ±al importancia por sí sola que cons±iíu
ye la única forma real y efec±iva de asegu
rar las bases de un desarrollo económico sos
tenido y acelerado de la región, y por ende 
de cada uno de nuestros países. 
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En visia de la gran importancia de la 
integración económica, conviene que, por 
una parle, hagamos iodo lo posible por ob
±ener, con la oporiunidad y en la magnitud 
necesarias, los recursos externos que nos ayu
den a realizar efec±iva y aceleradamente la 
iniegraci6n1 ges±i6n que debemos efectuar 
con dignidad y pa±rio±ismo, con agilidad, di
ligencia y organización. Por o±ra parle, no 
debemos olvidar un solo momen±o que la in
iegraci6n y el desarrollo requieren grandes 
esfuerzos internos de nuestros países, y que 
es esencialmente la magnitud y efec±ividad 
de esos esfuerzos, lo que de±erminará el éxi
±o y los beneficios de la integraci6n y del 
desarrollo. 

Uno de los aspec±os fundamentales del 
esfuerzo interno cen±roamericano es el de la 
organizaci6n integral de la planificaci6n so
cio-econ6mica en los diferentes países y pa
ra la regi6n, aunque muchos factores de di
feren±e na±uraleza hacen que es±a tarea sea 
sumamen±e difícil de realizar eficien±emen±e 
en un cor±o ±iempo o de un golpe 

Debido a que el movimien±o de in±egra
ción se inició y ±amó impulso mucho an±es 
de haberse comenzado a encarar la necesi
dad de organizar las funciones de planifica
ción nacional y regional, en la cual ±area nos 
encontramos al presenie, ha resultado más 
difícil acometer la ±rascendenial empresa, y 
afrontar las inevitables vicisitudes y obsiácu
los por que necesariamente ha venido atra
vesando el desenvolvimienio de la integra
ción. 

Den±ro de las imperfecciones de ±oda ±i
po de nuestro medio socio-eco;nómico, usan
do es±e término en su acepción más al±a, una 
planificaci6n nacional realmente opera±iva y 
funcional, y una programaci6n regional a ba
se de coordinación efectiva y oporiuna, son 
los medios requeridos para lograr que el de
sarrollo y la in±egraci6n de nues±ros países 
se vayan alcanzando con suficiente rapidez 
y estabilidad, den±ro de condiciones que per
mitan ir afrontando y venciendo de modo 
sistemaiizado las dificultades y obs±áculos 
que ineludiblemente se encontrarán siempre 
en la vida de nuestros pueblos, ±anta en los 
aspectos nacionales como en lo regional. 

No existen principios mágicos ni medios 
indefectibles para resolver perfecia y defini
iivamen±e los problemas del desarrollo y de 
la in±egraci6n. Lo esencial es que organice
mos dinámica y funcionalmente los sisiemas 
de planificaci6n nacional y de program.a
ción regional, y que, guardando una decidi
da actitud de cooperaci6n racional, pa±ri6±i
ca y constructiva, nos empeñemos en contri
buir a que los sistemas operen en la forma 
más efec±iva que fuere posible. 

En±re diferentes normas o modalidades 
relativas a la programaci6n del desarrollo, 
existe el principio del desarrollo equilibrado 
que, adecuadamente definido, puede aplicar
se tan±o den±ro del orden nacional como del 
regional El principio, enunciado en térmi
nos generales y con carácter de orientación 
básica, seguramente es acep±ado sin dificul
tad, pareciendo, por ejemplo, que el concep
to subyace ±áci±amen±e en la base del con
venio sobre el régimen de industrias de in
tegraci6n. Sin embargo, el ±érmino puede 
causar por lo menos inquieiud en algunos 
sectores ±emerosos de que, sin haber un 
acuerdo preciso sobre su definición, una in
terpretaci6n o aplicaci6n concreta del mis
mo en el campo regional, pudiera conducir 
a una sifuaci6n de desventaja de un país en 
relación con o±ro 

Yo no conozco que has±a hoy se haya 
hecho un esfuerzo por llegar a convenir en 
una definici6n ca±eg6rica y precisa del desa
rrollo equilibrado en iérminos regionales. 
Esre podría ser uno de los aspectos a cubrir 
en un futuro serrtinario suficien±emen±e es
pecífico, que permi±iera establecer conclusio
nes claras y concretas al respec±o. Por aho
ra s6lo señalaré que el concepto es suma
men±e complejo, de modo que implica la 
consideraci6n y adopci6n de algún criferio 
def;i.nido sobre un gran núme:ro de elementos 
tales como los siguien±es: medios de deter
minar el grado de desarrollo de un país po
co desarrollado en comparaci6n con o±ro 
±ambién poco desarrollado; medici6n de la 
po±encialidad comparada de desarrollo de 
los distintos países, efectos del más rápido 
desarrollo de un país en con±raste con el más 
lento de o±ro, para la regi6n y para los paí
ses; dentro de las reales limitaciones de re
cursos de ±oda naturaleza, forma de recon
ciliar en la prác±ica el ±ra±o preferencial a 
un país más re±ardado, con la necesidad de 
recursos que ±enga airo país que esfé en po
sibilidad de avanzar más rápidamente ha
ciendo un uso p6±imo de su potencialidad; 
efectos para la región y para un país, si és±e, 
por no coniar con adecuado financiamiento 
ex±erno complementario, no logra acelerar su 
crecimiento de acuerdo con su potencialidad, 
o no lo hace en la medida que podría reali
zarlo si obtuviera el financiamiento necesa
rio; manera de evitar que un ±ra±o preferen
cial cause una nueva o imprevista distorsión, 
o ±ienda, no necesariamente a corregir el de
sequilibrio, sino más bien a cambiar la si±ua
ci6n relativa de los países en±re sí 1 forma de 
evaluar el au±oesfuerzo de cada país en re
laci6n con el ±ra±o que se le asigne; evalua
ci6n, y u±ilizaci6n 6p±ima de las respec±ivas 
ventajas comparativas de los distintos países, 
en la producci6n de determinados bienes y 
servicios; necesidad de diferenciar claramen
te en±re desarrollo equilibrado y desarrollo 
uniforme; necesidad de aclarar la relaci6n 
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entre el concepto y las ±asas d¡¡ crecimiento 
de los distintos países, necesidad de precisar 
la conexión enire el principio de "equidad" 
y el concepto del desarrollo equilibrado, 

La fal±a de un acuerdo centroamericano 
sobre una definición suficiente':"":enie precisa 
y funcional del desarrollo equilibrado, hace 
que al presente no resul±e adecuado iratar 
de usar la noción como base segura para 
construir sobre la misma la programación 
regional o la de determinados seciores de la 
integración, o bien la formulación de. politi
cas preferenciales de financiamiento de pro
gramas y proyectos. 

Mientras no se convenga en una defini
ción concreta del desarrollo equilibrado, el 
concepto tendrá utilidad general y orienta
dora, pero esencialmente habrá que recurrir, 
en la elaboración de programas y políticas 
regionales, a procedimientos de hábiles ne
gociaciones que concilien racionalmente y 
con base técnica los diferentes intereses, den
ira de un ambiente de sincero cen±roameri
canismo. 

Permi±aseme ahora aprovechar esta o
portunidad para hacer algunas observacio
nes sobre los conceptos del desarrollo y del 
subdesarrollo. Ambos son términos agrega
tivos o globales. No se refieren sólo a· deter
minados grupos o áspec±os aislados, ni a mi
norías selecias o privilegiadas, ni tampoco 
sólo a los seciores menos favorecidos. Los 
dos conceptos se refieren a la_ cOJ;nunidad en 
su totalidad~ o a las caracierís±icas y compor
±arnien±os generales del cong1ome,:ado, o al 
grado cie eficiencia socio-·econóffiica de un 
país corrio expresión resull:an±e de 'su orga
ni~ación y esfuerzos nacionales". 

Por otra parie, ian±o el subdesarrollo co
mo el desarrollo son ordinariamente inte
grales, de modo que, además de referirse a 
la comunidad en su conjunto, los conceptos 
se aplican a la generalidad de la situación 
y de las aciividades socio-económicas de un 
país. 

De aquí que, en primer lugar, el subde
sarrollo por lo general no sólo se concreta 
al área económica sino también a los as¡:)ec
±os de carácier social, político y cul±ural. 

Por ese mismo hecho, el desarrollo,- que 
es la contraparte del subdesarrollo, es, esiric
iamen±e hablando, también integral, y de
be considerarse como un avance en iodos los 

órdenes de la vida en sociedad, y no sólo en 
el campo económico. 

De lo dicho se desprende que no es lo 
mismo el simple crecimiento económico que 
el desarrollo socio-económico de un país. 

El crecimiento económico sólo es un as
pecio del complicado proceso del desarrollo 
de un pueblo. Dentro de la rela±ividad e in
terdependencia de los conceptos de fines y 
mediOs, el crecimien±o económico es un me
dio de alcanzar y asegurar la finalidad del 
bienestar producido por un desarrollo inte
gral. 

Es relalivamen±e menos difícil lograr un 
crecimiento económico que un desarrollo so
cio-económico. Sin embargo, el asun±o es 
±an complejo, que aun el simple crecimiento 
económicO, para man±eners~ de modo soste
nido den±ro de un clima de liber±ad y esta
bilidad política y tranquilidad social, requie
re grandes eSfuerzos internos y cambios es
iruc±urales de orden económico y de ±ipo so
cial. 

Ahora bien, si lo que ambicionamos no 
~s sólo el crecirn.ien±o económico Sitio que 
±ambién el avance social, los esfuerzos inter
nos y los cambios en las estruc±uras socio
económicas reSultan iodavía más necesarios 
para lograr esos objetivos. . . 

En consisfencia con lo expuesto, const_de
ró que el desarrollo integral debería defi
nirse· esenciálrrten±e en términos de los es
fuerzos internos y los cambios es±ruc±urales 
y de ±oda naturaleza que se requieren hacer 
en un país, para log_r-ar ±ani~- un crc;:éimien
±o económico sos±enidq y acelerado, como 
un progreso social adecuadamen±e efectivo. 

Planteado el asun±o como esfuerzo pa
ra conseguir un progreso in±egral, resul±a in
suficiente enfocar la integración y el desarro
llo con ac±i±ud exclusivamente económica. 
Es indispensable, además, acome±el" la gran 
empresa, impregnados de sensibilidad social 
y de mis±ica de superación. 

Pongo fin a mis palabras, elevando mis 
vo±os por que la integración de nuestros paí
ses llegue a ser una realidad ±an completa, 
que dentro de ella iodos los centroamerica
nos podamos sentirnos protegidos por un 
mismo escudo, cobijados por una misma 
bandera, y regocijados nuestros corazones 
con los acordes de un mismo Himno Nacio
nal. 
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